

BOLIVIA PREFIERE

UNIRSE AL CONO SUR

La decisión de Bolivia de alejarse del Pacto Andino e integrarse al Cono Sur es más bien un acercamiento a esta zona que el acceso a un esquema que haya adoptado la forma de "Pacto", pues se habla también del "Pacto del Cono Sur". Así opinaron hoy en Montevideo, Uruguay, fuentes diplomáticas.

Actualmente trega la Cuenca del Plata y Urupabol, dos de los más del Cono Sur, por lo que su acceso no sería una consecuencia directa del eventual retiro del Pacto Andino, sino una situación anterior y actual del país altiplano, subrayaron las fuentes.

Los medios diplomáticos agregaron que si el anuncio del general García Meza, se refiere a los propósitos políticos anunciados en recientes acuerdos del núcleo Andino, no existe a nivel del Cono Sur un propósito de constituir un bloque inspirado en factores políticos.

Sin embargo, los medios no descartaron que la alusión se refiera a los procesos de integración que, al amparo de la nueva modalidad asumida por la ex ALALC al transformarse en la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), se están gestando en el Cono Sur.

Recordaron que Argentina y Uruguay están encarando la formación de una zona de libre comercio inspirada, entre otros factores, por la similitud de políticas económicas que se aplican.

Autoridades argentinas expresaron su deseo de buscar acuerdos similares con otros países, no descartándose a Paraguay y, eventualmente, a Brasil y Chile.

Bolivia, de acuerdo con esta interpretación, estaría intentando la aproximación hacia los países de la región sur, sustituyendo así su inserción en el Bloque Andino, concluyeron las fuentes diplomáticas.

Debe tomarse en cuenta, por otra parte, que aún dentro del régimen de García Meza, hay quienes se oponen a que Bolivia se retire del Pacto Andino, baso que debe meditar "profundamente", ya que Bolivia está considerada como uno de los países "más beneficiados" económicamente en las asignaciones de la integración industrial.

El "Pacto del Cono Sur" sigue dando qué hablar

(ANSA, DPA, AP, AFP y EFE)

SAO PAULO, 29 de agosto.— La reciente declaración del presidente de la Junta Militar de Bolivia, general Luis García Meza en el sentido de integrar el hasta ahora no admitido oficialmente "Pacto del Cono Sur" sigue provocando reacciones diversas.

El matutino *Folha de Sao Paulo* dice hoy que Brasil no estaría dispuesto a integrar dicho bloque, que el periódico asegura estaría siendo articulado por el presidente argentino general Jorge Videla.

Según el diario, el régimen brasileño está dispuesto a establecer "un sistema de informaciones y evaluaciones más profundas con Buenos Aires" acerca de problemas internacionales y regionales. Pero, asegura, el presidente Figueiredo habría rechazado la "cruzada ideológica propuesta por Videla en su reciente visita a Brasil.

Según el matutino paulista, para Brasilia "el buen relacionamiento bilateral con los gobiernos argentinos, chileno, paraguayo y también uruguayo, no lleva necesariamente a institucionalizar una acción conjunta en América Latina".

La mención a los citados regímenes ya la hizo ayer el diario desarrollista *Clarín* de Buenos Aires, afirmando lo mismo con respecto a la posición de Itaramaty (cancillería brasileña).

Sin embargo, el general García Meza no los mencionó explícitamente.

Sin embargo, *Folha de Sao Paulo*, citando fuentes diplomáticas, sostiene que las relaciones militares con Argentina son muy buenas, sobre todo en el área de la Marina de Guerra.

Esta mención no es casual, ya que en otras oportunidades se habló de un pacto más amplio, un posible Organización del Atlántico Sur, como remedio meridional de la OTAN, en el que también se incluiría al régimen racista de Sudáfrica. Las versiones surgieron a partir del triunfo de la revolución en Angola y ante el fantasma de una supuesta base soviética en el Atlántico.

También el periódico paulista destacó la afinidad filosófico-ideológica de las Fuerzas Armadas brasileñas y argentinas, pero advirtiendo también que eso no implica "una acción militar conjunta".

Sin embargo, la coordinación operativa entre los ejércitos de ambos países y sus fuerzas de seguridad ha sido denunciada reiteradamente, sobre todo en lo atinente a la lucha contra opositores exiliados. En esa acción también ha sido denunciada la participación de Uruguay y Paraguay. El canje de prisioneros ha sido en los últimos años un hecho frecuente, del que no está excluido Paraguay.

La agencia France Presse refirió desde Montevideo que fuentes diplomáticas de esa capital dijeron que la decisión boliviana de alejarse del Pacto Andino e inclinarse hacia el Cono Sur es sólo un "acercamiento" pero no un "pacto".

Sin embargo, hoy mismo, el agregado aéreo del régimen boliviano en Caracas, coronel Norberto Salomón aseguró tajantemente que "mi país estudia la posibilidad de ingresar al Pacto del Cono Sur", pero "se trata de un estudio y no vamos a hacer las cosas apresuradas".

Mientras hoy se confirmó que el presidente Figueiredo visitará a su colega de Chile, general Pinochet en octubre próximo, en Buenos Aires se aceleran los preparativos de la reunión anticomunista continental. Dicha reunión cuenta casi con el auspicio oficial del régimen de Videla—la presidirá el ex jefe de Estado Mayor del Ejército general Suárez Masson y se hará en un teatro propiedad de la Municipalidad de Buenos Aires— donde se revitalizará la tesis de las "fronteras ideológicas". Esta tesis inaugurada por el golpe militar de Brasil de 1964 y continuada por el de Argentina de 1966, es enarbolada actualmente por el equipo gobernante argentino y por el general García Meza. El mismo que desde su nuevo cargo de presidente, pronunció por primera vez en forma oficial el tan mentado nombre de "Pacto del Cono Sur".